

Les homophones grammaticaux :

a – à



Lors de la phase d'écriture, pour savoir s'il faut écrire a avec ou sans accent, on peut le remplacer par "avait".

- Si la phrase a toujours un sens, il faut alors écrire : "a" (sans accent). Il s'agit du verbe avoir conjugué au présent, à la 3^e personne du singulier. En effet dans une proposition, on peut remplacer un mot par un autre, s'il est de même catégorie : un adjectif peut être remplacé par un autre adjectif, un verbe par un verbe, etc. On peut donc remplacer a (sans accent) par avait.
- Si la phrase n'a plus de sens, il faut alors écrire "à". Il s'agit d'une préposition qui introduit un complément indirect du verbe. Ce n'est pas un verbe, on ne peut donc pas le remplacer par avait.

Par exemple :

« Elle a chanté une chanson. »

Si on remplace a par *avait*, cela donne : Elle avait chanté une chanson.

La phrase a toujours un sens, on écrit donc a (sans accent).

En revanche, dans :

« Jeanne est partie à la piscine. »

Si on remplace à par *avait*, la phrase n'a plus de sens. On écrit donc à (avec accent).



Ainsi, lorsque vous révisez votre texte, pour vérifier si les a sont bien orthographiés, il faut s'interroger sur la catégorie du mot, en essayant de le remplacer par 'avait', si cela fonctionne, c'est qu'il s'agit du verbe avoir, il ne faut pas donc d'accent. En revanche, si la phrase n'a plus de sens, c'est qu'il s'agit de la préposition 'à', il faut donc mettre l'accent.